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拍卖行缘何不敢告
据近日香港媒体披露，一名山

东女收藏家在今年 !"月的苏富比
拍卖会中，以 !#!$亿元投得吴冠
中及赵无极 $幅名画，其中赵无极
的《!"#!#%&》，更以 %&'"万元成交，
刷新其个人作品拍卖纪录。但女藏
家至今仍未缴付该幅画的成交价
及佣金，日前被苏富比告到高等法
院追讨 ("""万元欠款连利息。这
已经不是苏富比第一次起诉未付
款的买家。然而，对于内地的拍卖
行来说，将未付款的买家告上法院
却鲜有所闻。业内人士一针见血地
表示，将买家告上法院基本上是不
得已而为之。特别是对于公司的大
客户来说，即使发生了“买而不付”
的情况，也是私下进行处理，在目
前艺术品拍卖市场竞争如此激烈
的情况下，一旦对簿公堂，无疑是
“鹬蚌相争，渔翁得利”，眼睁睁地
看着大客户投入其他拍卖行的“怀
抱”。但不解决这个问题将会最终
导致更严重的败局。

赖账拖账病因何在
中国拍卖行业协会发布的

《)"!" 年中国文物艺术品拍卖市

场统计公报》显示，)"!"年度成交
单价上千万元的 *"&件拍品中，截
止到 )"!! 年 * 月 $" 日只有 )$(

件拍品完成了结算，结算率仅为
+&#"',，其余 !(!件均为不完全结
算或未结算，涉及拍品货款达
++#++ 亿元，“拍而不买率”高达
*!#'!,。在艺术品拍卖市场上，买
家因为一时冲动而在竞拍成功后
反悔，是“老赖”比较多的主要原
因之一。而空麻袋背米的投机行
为更是重要病因。据报道，苏富比

告的那位买家，已付款的是 )%*"

万港元的吴冠中《漓江新篁》和
!&+&万港元的吴冠中《凡尔赛一
角》。 这两幅作品从香港苏富比
拍卖回来不到半个月就匆匆推向
文交所。据初步测算，对于从拍卖
行购买的价格来看，该买家已经
获利了 *',和 $*,。然而，就在吴
冠中的两幅作品登陆文交所后不
久，国务院就正式发布《国务院关
于清理整顿各类交易场所切实防
范金融风险的决定》-$& 号文.，开

始清理整顿包括从事产权交易、
文化艺术品交易、大宗商品中的
远期交易等内容的交易所。这是
否导致了赵无极的《!"#!#%&》没有
付款，则不得而知。

提高门槛增加押金
今年秋拍，各大拍卖行纷纷祭

出了提高保证金的手法。据一份业
内人士提供的资料显示，中国嘉德
春拍时的保证金是 )"万元，到了
秋拍就达到了 +"万元（注：一些特

殊拍品需要 !""万元）；北京保利
春拍的保证金是 $"万元，秋拍时
日场为 +"万元，夜场为 !""万元，
特殊拍品为 )""万元。北京匡时的
秋拍时保证金的金额也明显高于
春拍，特别是《崇祯万寿宫瑞鹤诗
唱和卷》专场“竞拍者，需交纳保证
金 +""万元”。大幅提高保证金，无
疑是大大提高了藏家进入的门槛，
但较之节节攀升的艺术品价格还
算是一个小数目，“拍而不付”的买
家最后的损失也仅仅是保证金，并
不能根本解决拖延付款等痼疾。因
此，一些拍卖行采取更进一步的做
法，像今年香港苏富比春拍的“玫
茵堂珍藏”专场拍卖，针对估价达
到或超过 !"""万港元的高价拍品
在图录上作了特别的记号，投拍者
要有专门的号牌才能竞拍那些高
价拍品，为此不仅要预付高达 &""

万港元的保证金，还要承诺在 $"

天内付款。

制定切实可行规则
在中国艺术品市场刚起步的

时候，超过 !""万元的作品凤毛麟
角，现在动辄拍到数千万，甚至上
亿元。再有实力的买家，按过去旧
规一个月内拿出上亿乃至数亿的
现金付款几乎是不可能的。如何制
定有效的游戏规则，已是无法回避
的问题了。 特约作者 方翔

四成“天价”拍品未成交
苏富比状告女买家引发对拍卖赖账痼疾关注
! ! ! !近日! 香港苏富比拍卖行状

告山东女藏家拖欠拍卖款一事!不

仅成了业界关注的焦点!更折射出

艺术品拍卖市场上 "拍而不买#现

象之严重$虽然从%拍卖法&的角度

来看! 一旦落槌就具有了法律效

力! 但是在目前的拍卖市场上!赖

账'拖账情况却丝毫没有减少的迹

象! 并已经成了严重危害中国艺

术品拍卖市场的痼疾$

! ! ! !昨天去莫干山路 !" 号的

# 艺术空间看了 "$%&& 年度

'()*+,-) #!" 创意新锐评

选(的入选作品展$ 说实话!我

挺烦现在的艺术展名称带英文

单词的$ 难道这)'()*+,-)(

竟无法用中文替代吗* 当汉语

词汇贫乏时! 用个浅薄的外语

单词就能粉饰过去*

但这个英文单词并没能阻

挡我去看热闹的兴趣$ 我感兴

趣的是这次)艺术新锐(评选的

评委们!想看看这些鲜见于)常

规( 评委队伍中的人会评出怎

样的作品来$这些评委不是我们常

见的美协'美院等)正规军(的将

帅! 而是来自五湖四海的 )游击

队($ 其中有几位是在国际当代艺

术界有影响的上海人!如旅法画家

严培明'现在当了民生美术馆)管

家(的先锋艺术家周铁海$ 有的评

委在保守眼光中是没有 )资格(当

评委的!如香格纳画廊的当家人劳

伦斯!他有高级职称吗*没有!但他

成功地发现'推出了一批中国当代

艺术家+设计师蒋琼耳!她是哪个

专业艺术机构的* 不是!不过她与

世界顶极品牌爱马仕合作推出子

品牌)上下(!设计出一系列具有中

国元素的奢侈品$

我看到了一些学生的才华在

这次评选中获得认可和鼓励$

我不是说这个)新锐(评选有

多么成功!譬如这次的架上绘

画比较平庸!而是欣喜于上海

当代艺术领域又多了一种评

选机制和视角! 多了一个平

台!多了一股推动的力量$

当今中国艺术界日益开

放!日益多元$ 尤其在年轻艺

术家中!各种新兴的艺术观念

和形式都在探索$其所涉及领

域已远远超出常规评委结构

的知识范畴$如果我们还是用

我国美院形成于上世纪 !"年

代的艺术观念来评选那些装

置'影像作品甚至新观念的架

上绘画作品!不仅风牛马不相

及!而且势必挫伤艺术家探索的激

情!容易助长跟风'模仿'讨好评委

口味的弊端$ 长此以往!艺术必平

庸!艺术必死$

艺术创作不是)训诂(!而是个

人才情与时代潮流的碰撞' 交融'

嬉戏$ 作为力图有所作为'有所开

拓的艺术界来说!评委更重要的素

质是具有对时代潮流的敏感'艺术

鉴赏的品位和开放通达的思维$艺

术要大发展!就要创造环境以促使

涌现出优秀艺术家!而这)环境(就

包括伯乐$毋庸置疑!优秀的评委'

优秀的评委机制就是伯乐$那么如

何才能鉴别伯乐呢*不妨多几个伯

乐!看他们会选出怎样的马来$
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! ! ! ! ,中国美院著名油画家常青作

品展近日在上海杨树浦路 ./0&号

艺博画廊举办$ 常青以写实油画著

称! 但这次他展出的全部是纸上作

品!尤其他的水墨动物!色彩艳丽!

造型生动!笔墨酣畅$ 据说!他近年

来沉浸于水墨画的创作$为什么*且

听他自己说-

常青,艺术家-.中国人，哪怕是
像我这样的学西画的中国人对纸上
画的情结都是一种挥之不去的文化
烙印。中国的传统绘画的确大都发
生在纸上。偶有绢画也不足以挑战

纸上作画的传统。以“水墨”为媒材，
以“宣纸”为基材并以“山水”、“花
鸟”、“人物”为素材的兼“工”带“写”
的中国画的确承载了中国文人的精
神世界。
在我看来纸上画更加具备真实

映照艺术家内心与承载艺术家灵性
的特征，它的直接与单纯往往不会
掺杂任何与绘画毫无相关的东西，
并且与绘画的本意更为贴切，因而
越发显现出它的天然和纯粹。对画
家而言就如同脱光了外套的身体，
赤条条地以裸体示人。对观者而言，
认识一个画家的最好方式莫过于剥
下他身上的装束，去识他的本相。纸
上作品的意义尽在于此了。
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! ! 饱受争议的文交所正遇激流中
的第一个险滩，国务院一纸 $&号文
件让如火如荼的全国文交所陷入尴
尬境地，文交所于年末再度被推到
风口浪尖，继《国务院关于清理整顿
各类交易场所切实防范金融风险的
决定》发布后，凡是发行过艺术品份
额化资产包的文交所，都在进行着
相关后续处理。
随着部分文交所陆续开始清退

已发售的艺术品包，已开展交易的
文交所何去何从成为一大难题。

启元财富范曜宇1网友2.流通
性和投机性赋予的数倍乃至数十倍
增值空间瞬间冻结，击鼓传花也需
要找到下家。

气坏猪的海豚1网友3.文件直
击文交所的软肋，暂时不触底线就
还能幸免。

安易火柴盒1网友3.文交所一
开始就是怪胎，就是几家小公司的
疯狂赌局。

屁冬宝1网友3.艺术投资有风险
需谨慎，别以为这里是人傻钱多。

李栋童鞋1网友3.彻头彻尾的
赌博、博傻游戏。实在想不明白，艺

术品也能证券化上市交易/

!"#$%&"''( 1网友3. 发展文化
要能提高每个人的素质，不能只为
了经济。参考意大利的文艺复兴。其
实天文、航海、数学、物理、化学都是
文化艺术。

)#*$+,#*- 黄晔.网友/：文交
所的前景很明朗，作为新的艺术品
交易市场的地位已经确立，在统一
交易模式和规范的前提下，各地文
交所需要相互切磋产品质量和服务
水准，期待文交所这个新的艺术品
交易平台会给中国的投资者带来稳
健、实在的利益。

余丁 1中央美术学院副教授3!

尽管文交所出了一些问题，但还是

制度创新，重要的是与文化体制改革
结合起来。除了艺术品的份额化之
外，还要看到文化体制改革过程当中
的非艺术品的部分。文交所是未来文
化产业发展主要的一个融资渠道。

西沐 1中国艺术品市场研究院

副院长0：中国艺术品市场总的问题
就是诚信。文交所的资产包，是不是
能够在社会、文化艺术发展的进程
中立得住/ 它的价值是不是应该体
现它应有的艺术、历史、文化市场的
价值/这就是考验文交所的品牌、考
验文交所的选择。

芳芳猫宝宝1网友3：文交所重
新定位是未来文化产业发展的
关键。 谢嫒
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! ! ! !本报讯 -记者 乐梦
融）“ )"!! 年度 012!

34562 7+" 创意新锐评
选”昨天在上海民生美术
馆揭晓。一批“先锋”的评
委评出了一批个性鲜明的
艺术新锐。

新锐们基本出自国内
各大艺术院校；评委则由丁
乙、严培明、蒋琼耳、周铁
海、劳伦斯、张晴等组成。

获得金奖的是中国美
院上海设计学院陈剑飞、
顾文佳、顾晓亮的影像作
品《邮差》。

获得评委会大奖的是
华师大艺术设计学院高入
云的作品《空间》。华师大
艺术设计学院这次共获得
+个奖项。
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! ! ! !本报讯 （记者 胡晓芒）《墨
上的建筑———金泽光绘画作品
展》将于明天起在思南公馆 +389

举办。金泽光是美籍建筑师，但
其画艺在美术圈内亦久享声誉。
此次展出的作品逾 %"幅。

建筑师金泽光
绘画作品展出

! 常青纸本彩墨%鸟& 图 -.

! 赵无极的%4%5&506&

! ! ! !本报北京今日电 （驻京记
者杨丽琼）昨天故宫世界文化遗
产监测中心在故宫博物院内揭
牌成立。

据介绍，监测中心主要负责制
定故宫世界文化遗产监测管理工
作制度、监测技术规范及预警标
准，统筹安排、协调和指导故宫世
界文化遗产监测管理各项工作，完
善已经着手建立的计算机网络监
测系统———“故宫世界文化遗产监

测信息化平台”等。从而为故宫遗
产研究与保护提供系统的数据库，
为管理决策提供科学依据。

国家文物局局长单霁翔在会
上表示，我国的世界文化遗产监测
工作在国家“十二五”规划首年取
得了多项重大进展：中央财政首次
设立专项经费，国家文物局主持设
立中国世界文化遗产监测中心，国
家发展改革委加大遗产地保护设
施专项投入等等。


